

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

REDACTOR, José M.^a Sanchez G.

EDITOR RESPONSABLE "La Unión Católica."

ADMINISTRADOR, Antonio Lehmann.

Hic est victoria que vincit mundum, nides nostra.
1.^a Joan V, 4.

San José, miércoles 4 de Noviembre de 1896.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum
(Matth. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Corresponsal en París para anuncios y re-
lampos:
MR. A. LOREITE, rue Caumartin, 61

CONDICIONES.

Suscripción por un mes..... \$ 1-00
Número suelto del día..... 0-10
" " atrasado..... 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO.

CALENDARIO.

NOVIEMBRE, Este mes tiene 30 días

Miérc. 4.—San Carlos Borromeo, obispo y confesor; santa Modesta, virgen; san Nicandro, obispo y confesor; san Vidal, y san Agrícola, mártires.

"LA UNION CATOLICA."

La ley general de educación común

Este será tema de algunos estudios y continuación de nuestros artículos sobre "leyes inicuas."

El Estado moderno, que así en jerga masónica se llama el régimen liberal, adopta como una de sus reglas fundamentales el monopolio por el Estado de la educación y de la enseñanza en todos sus grados. Tratemos antes del que ejerce en la educación de la juventud.

Lo primero que hemos de tachar es el título mismo del decreto emitido á 26 de Febrero de 1886 por la Comisión Permanente, á iniciativa del Poder Ejecutivo.

No puede haber "Ley de educa-

ción," porque no hay facultad para legislar en tal materia.

La educación es el desarrollo armónico, gradual, de las facultades morales é intelectuales, y de las fuerzas físicas del niño. Incluimos en el concepto moral el elemento religioso, que probado hemos plenamente, sin obtener contestación satisfactoria, no hay moral sin religión.

La autoridad civil que pretende legislar sobre educación, ó sea dirigirla, invade terreno extraño. El Estado se ha formado de agrupación de individuos y familias que quieren protegerse mutuamente. La misión genuina del Estado (como Gobierno) es ser el guardián de los derechos de los ciudadanos. Puede fomentar obras de progreso, mas sin invadir el hogar doméstico. Y este delito comete cada vez que pretende dirigir la educación. La educación es por ley natural atributo de la familia. El que ha dado origen á un ser, el que tiene sobre él dominio, tiene también derecho de perfeccionarlo. Los padres de familia son los autores del ser humano del niño. Ellos tienen por derecho natural cierto dominio ó potestad sobre sus hijos. A ellos, pues, corresponde la obra de su perfeccionamiento, es decir, el procurar el desarrollo de sus fuerzas y facultades, en una palabra, los padres de familia son los educadores naturales de sus hijos.

Novedad irracional, como otras muchas, es pues, la de que el Estado dirija la educación. Es además injuriosa á la sociedad doméstica.

En familias y países cristianos á la Iglesia incumbe la suprema dirección de la educación en orden al aspecto religioso-moral. Pues está constituida la Iglesia para la salvación de las almas, fin que se obtiene por el

conocimiento y práctica de los preceptos religiosos y morales; y los miembros de familias cristianas son súbditos de la Iglesia en el orden mencionado.

Y como el Estado no tiene tal misión ni atribuciones, salta á la vista que cuando se inmiscuye en la educación en el orden religioso y moral, invade también el terreno de la Iglesia.

Por consiguiente, la educación no es materia de legislación civil. Edificada en el aire está, pues, la Ley general de educación común.

Y si no es así, dígasenos en qué se funda el Estado para emitir ley semejante? ¿Tiene, en cuanto á la educación natural, patria potestad sobre los niños?

Y en el orden religioso y moral, ¿ha recibido de Dios la misión de formar y dirigir las conciencias?

VISITA

al territorio de Guatuso.

Propiamente hablando, los Guatusos no tienen ninguna creencia estrictamente religiosa, sino ideas vagas y extravagantes.

Reconocen como Dios al Sol (toji), autor de todo el bien que reciben. En una montaña y en un lugar separado le tienen un ídolo de piedra sobre el cual vienen todos, una vez al año, á ofrecer un sacrificio, ó mejor dicho, una ofrenda de chocolate, en testimonio de gratitud y de agradecimiento.

Crean que el alma (tatec coca) una vez separada del cuerpo, ó divaga por los espacios, alimentándose con frutas silvestres y chocolate, que ellos le ponen sobre las sepulturas, ó se reencontra en los venados, cuya carne no comen porque creen comerse á su

abueta, parientes ó amigos difuntos; ó se van á las montañas espesas y oscuras, donde á menudo las visitan. Reconocen la existencia de un espíritu malo y nocivo, causa de todas sus desgracias. á quien temen, y danle el nombre de *oronca* ó *macharo* (diablo). con autoridad y poder para hacerles mal, pero siempre con dependencia y permiso de su dios. No sé si le rinden algún culto especial, aunque es probable lo hagan, para tenerlo siempre propicio y contento, juzgándolo como causa de sus desgracias y enfermedades, cuando se enoja contra ellos.

Si usan de encantamientos y prácticas supersticiosas, no me fué posible averiguarlo.

Lo cierto es que estos indios llevan una vida enteramente brutal y sensual, sin que se preocupen nada por lo espiritual, poniendo toda su dicha y su gloria en la chicha (*machaca*).

Palenque Culolo

Como á dos millas y media y al Oeste del palenque *Sabara* se encuentra el palenque *Culolo*, sobre la orilla del mismo río *Tojifo* ó "Caño del Sol," con 27 varas de largo por 18 de ancho.

Siendo los indios perezosos, abandonados y sucios, nos admiramos sobre manera de encontrar barrido y aseado el palenque, siendo éste la excepción del dicho verídico que dice: "el indio no sacude donde se acuesta."

A nuestra llegada pocos eran los indios que estaban en el rancho, quienes nos recibieron con maestras del mayor regocijo y placer. Inmediatamente uno de ellos tomó una cancha que sonó con mucha fuerza, llamando sin duda á sus compañeros, que no tardaron en llegar. Son 9 hombres, 8 mujeres y 4 niños los que forman la

FOLLETTIN.

UN BILLETE DE LOTERÍA.

(Continúa).

—Cierto que no, Joel. ¡Y, sin embargo... no sé... no puedo verme libre de ciertos presentimientos... de angustiosos sueños...

—¡Los sueños, hermana mía, no son más que sueños!

—Sin duda, pero ¿de dónde vienen?

—De nosotros mismos, y no de arriba. Tú temes, y tus temores son los que visitan tu sueño. Además, casi siempre sucede lo mismo cuando se acerca el momento de ver realizados nuestros deseos respecto á una cosa que hemos deseado vivamente.

—Lo sé, Joel.

—¡En verdad, que te creía más

fuerte, hermana mía! ¡Sí! Mas enérgica. ¡Cómo! ¿Acabas de recibir una carta, en la que Ole te dice que el *Viken* estará de vuelta antes de un mes, y das cabida á tales inquietudes en tu cabeza?

—¡No, en el corazón, querido Joel!

—El caso es, añadió éste, que estamos ya á 19 de Abril. Ole debe llegar del 15 al 20 de Mayo, y pienso que es tiempo ya de comenzar los preparativos para el casamiento.

—¿Lo crees así, Joel?

—¡Que si lo creo, Hulda! ¡Creo hasta que he estado demasiado demorado! un casamiento que va á llenar de alegría, no sólo á Dal, sino á todos los gaards vecinos! ¡Quiero que sea una cosa que llame la atención, y voy á ocuparme en arreglar todos los detalles!

Una ceremonia de este género en las campiñas de la Noruega general, y del Telemark en particular,

no es un asunto de poca monta, y no se lleva á cabo sin algún ruido.

En su consecuencia, Joel tuvo con este motivo una larga entrevista con su madre.

Ésta tuvo lugar pocos instantes después que la señora Hansen había sido tan vivamente impresionada por el encuentro del hombre que acababa de anunciarle la próxima visita del señor Sandgoist, de Drammen. Había ido á sentarse en el sillón de la sala grande, y allí, absorta en sus ideas, hacía girar maquinalmente, sin darse cuenta de ello, la rueda de su torno.

Joel comprendió perfectamente que su madre estaba aún más atormentada que de costumbre; pero como invariablemente respondía "que no tenía nada" cuando le preguntaban, su hijo sólo quiso hablarla del casamiento de Hulda.

—Madre mía, dijo: ya sabéis que,

según su última carta, Ole estará verosíblemente de vuelta dentro de algunas semanas.

—¡Es de desear, respondió la señora Hansen; y quiera Dios, que no experimente ningún retraso!

—¿Encontráis algún inconveniente en que fijemos la fecha del casamiento para el día 25 de Mayo?

—Ninguno, si Hulda consiente.

—Su consentimiento está ya dado. Y ahora os preguntaré, madre mía, si tenéis intención de hacer bien las cosas en esta ocasión.

—¿Y qué entendes tú por "hacer bien las cosas"? preguntó la señora Hansen, sin levantar los ojos de su torno.

—Entiendo, con vuestro permiso, madre mía, que la ceremonia se haga con arreglo á nuestra posición en la bailía. Debemos convidar á nuestros conocimientos, y si la casa no basta para alojar á nuestros huéspedes, no habrá un solo vecino que no se apresure á albergarlos.

(Continuará.)

comunidad, sin contar las 13 sepulturas de los que están bajo tierra.

Una india se ocupaba en hacer cordeles para una red con mucha delicadeza y prontitud. Las redes son de dos clases: grandes y ordinarias para llevar sus cargas de plátanos sobre los hombros, y pequeñas y finas para pescar.

Son muy amantes de la pesca y tienen tres métodos para proporcionarse tan exquisito bocado.

El primero consiste en el ataque personal que el indio hace al pez en su propia morada, que tienen en los huecos de los paredones del río. Consúmese el indio en el agua; mete la mano en la cueva, coge lo que toca y sale con su presa, no siendo raro que saque una culebra en lugar del apetecido pez.

El segundo consiste en flechar el pez desde la orilla del río, arrojándose al agua ó sacarlo junto con la flecha. Son éstas muy largas y livianas, hechas del tallo de la flor de la caña silvestre, con la punta del corazón de pejiballe. No les ponen pluma ni ninguna clase de veneno en la punta. Los arcos los usan de pejiballe con una cuerda bien tirante, siendo muy diestros en esta clase de puntería. Para cazar cuadrúpedos son más pequeñas y tan fuertes que pueden traspasar un animal de una parte á otra, sin que se rompan.

Nos cuentan que una vez encontraron un hulero clavado y muerto con una de estas flechas, en el árbol del que sacaba la goma. Algún indio sin duda, lo sorprendió cortando lo que ellos tanto utilizan, y se vengó con su flecha mortífera.

El tercer método consiste en el uso de la red, en cuyo fondo ponen un pedazo de plátano maduro, sacándola bruscamente una vez que hay adentro un número suficiente de peces.

El cuarto consiste en el uso del anzuelo, cuya utilidad no conocieron sino hasta que nuestro caritativo Pastor empezó á civilizarlos.

Antes de conocer el anzuelo amarraban en el extremo de una cuerda una varita pequeña y delgada, sobre ésta colocaban un pedazo de maduro que envolvían en cuerdas muy finas de matasté. Arrojábanlo al río, el pez mordía y sin darle tiempo de soltarse, tiraban con fuerza de la cuerda botándolo en tierra con sólo el impulso.

Gracias á Dios y á nuestro Prelado, hoy día tienen más facilidad para trabajar y proporcionarse los alimentos.

La pólvora reemplazó á los hoyos de caza que hacían en el suelo y tapaban con hojas con tanto cuidado que era difícil distinguirlos y fácil caer en ellos. Durante el camino del río Cucaracha al palenque Tojifo encontramos ocho abandonados y colocados en la orilla del trillo ó bajo los árboles ojoche, cuya fruta buscan los cariblanos y otros animales montaraces.

A veces colocaban dos á la par y casi unidos, midiendo por lo general cuatro varas de profundidad, de donde no podía salir el animal que en ellos caía.

En el fondo clavaban unas estacas para asegurar más al animal, que herido tenía menos fuerzas para saltar. De esta manera lograban cazar al tigre y al león.

El machete de madera ha sido reemplazado por el de acero, el cual ocupan para desmontar y limpiar sus plataneros.—No recuerdo haber visto una sola hacha para cortar árboles gruesos, valiéndose para esto de los machetes.

P. D. CARMONA.

San Vicente, Noviembre de 1896.

La peste social.

Hoy que el vicio de la embriaguez nos inunda por todas partes, y que también se llama, se convida á todos los hombres amantes del bien á aunar sus esfuerzos para combatir esta peste social que causa tantos estragos, deseo poner mi débil contingente para la consecución de un fin tan noble.

Como no ha faltado quien crea que la abundancia de taquillas no es causa de fomento del vicio, haré como pueda algunas reflexiones sobre esto.

El aumento de lugares de venta de licor es una verdadera calamidad; muchas de estas ventas, en lugares poco ó nada poblados, sin ninguna vigilancia de la autoridad, donde si la hay, es un comisario ó juez de paz, que no tienen sueldo, y necesitando trabajar para vivir no pueden dedicarse á vigilar estos lugares, en los cuales pasan los aficionados todo el día y parte de la noche bebiendo, blasfemando, murmurando de todo y de todos, armando camorras y cumpliendo su honroso oficio, de vagos, mal entretenidos, y sólo el tabernero hace su agosto, quedándose con el dinero de estos infelices, que vuelven á sus casas á media noche ó al día siguiente, con las manos vacías, incoñocibles por el lodo y las inmundicias, recogidos rodando por la calle; esto cuando no por los golpes y heridas que recibió, y gracias que no le dieron pasaporte para el otro mundo. Mientras tanto, la esposa llora amargamente, los hijos se consumen de hambre ó aprenden á robar para alimentarse; y después de todo, estarán todos muy contentos si el padre ó marido no corona su obra quitándose la goma con darles una buena paliza. Y luego viene la mala educación de los hijos, la ruina de la casa y de la familia; y ¿por qué todo esto? por la maldita ocasión, por la taquilla, que si no la hubiera, el mal no existiría ó sería menos frecuente.

Esto mismo sucede, poco más ó menos, en las poblaciones donde ya no es una sino muchas las taquillas y que permanecen abiertas hasta tarde de la noche, que es cosa de ver cómo se pasan esos establecimientos llenos de gente á todas horas, hombres que consumen allí todo el jornal de la semana, y cuando ya es preciso salir porque cierran las taquillas, salen ebrios á no poder más, y luego siguen los gritos, riñas, pleitos, golpes, heridas, juramentos, blasfemias, y acaso muertos, hasta ir á parar á la cárcel ó al presidio; y todo esto, ¿por qué? Lo repito, por la taquilla; si hubiera menos y bien vigiladas, el mal sería también mucho menor.

Y todo este cortejo de males ¿no tendrá remedio? Sí, sin duda alguna. Empiece el Gobierno por disminuir el número de taquillas; ponga buenas autoridades que las vigilen con todo cuidado; mande que se cierren temprano en los días de trabajo, y que en

los festivos no se abran sino de las doce á tres ó cuatro de la tarde, castigando severamente á los infractores; persiga la vagancia con todo rigor; procure por todos los medios la moralidad del pueblo; procure que el pueblo adquiera y robustezca hábitos de sobriedad y de trabajo, fomentando y facilitando la agricultura; haga que sus empleados, en lugar de estar en perpetua pugna con los señores curas, se pongan de acuerdo con ellos para acabar cuanto antes con esa calamidad social de la embriaguez; llame en su apoyo el concurso de todos los hombres honrados, que no le faltará; haga todo esto y lo más que crea conducente, y el mal irá desapareciendo y en día no lejano habrá desaparecido del todo.

Mientras esto no se haga, todas las medidas que se dicten serán ineficaces, se estará dando palos de ciego y azotes al aire, el vicio irá en aumento y con él toda clase de delitos, como consecuencia lógica y natural, porque donde no hay moral ni religión cristiana, no hay base fija, y no habiendo base, el edificio se desploma y se destruye.

San Pedro de Alajuela, Octubre de 1896.

UN CATÓLICO.

REUMATISMO.

De todas las enfermedades el reumatismo es la más terrible y dolorosa. Un reporter del diario "Press" de Appleton, Minn, Estados Unidos, habiendo averiguado que la señora Mary A. Marshall, bien conocida dama de aquella ciudad, había encontrado un remedio que no sólo le produjo alivio pronto sino que también le curó radicalmente, tuvo una entrevista con aquella señora, y hoy damos á nuestros lectores una traducción de las palabras de la ex-paciente.

"Hace como año y medio, dijo la señora Marshall, que comencé mis achaques reumáticos. Según iban aumentando en frecuencia aumentaban también en dolor, y á pesar de usar las recetas de varios médicos nunca pude aliviarme. Por casualidad leí hace un año no recuerdo en qué periódico una relación de una curación sorprendente de reumatismo con las Píldoras Rosadas del Dr. Williams y determiné hacer uso de ellas. Mi esposo compró seis pomos y puedo asegurarle que comencé á mejorar desde que concluí el segundo, pero continué tomándolas y hoy me encuentro tan exenta de reumatismo como U. ó cualquiera otra persona saludable. Además de curarme de reumatismo, estas Píldoras han casi regenerado el organismo, me han purificado la sangre y evitado las numerosas dolencias tan comunes en las mujeres."

Las Píldoras Rosadas del Dr. Williams contienen en forma condensada los elementos necesarios para dar nueva vida y riqueza á la sangre y para restablecer los nervios. Son específico infalible para enfermedades como la ataxia locomotriz, parálisis parcial, baile de San Vito, ciática, neuralgia, reumatismo, dolores de cabeza nerviosos, palpitación del corazón, cutis pálido y anémico, frialdad de las manos y de los pies, y toda clase de debilidad en ambos sexos.

Todas las farmacias de este país venden las Píldoras Rosadas del Dr. Williams. Cualquier persona que tenga dificultad en adquirirlas, debe dirigirse á la casa Dr. Williams Medicine Co. de Schenectady, New York, y será avisado dónde comprarlas. La misma casa cuenta con un departamento médico para atender gratuitamente á las consultas de los pacientes donde quiera que se encuentren.

(Del Diario Evening Times, Buffalo, New York.)

GACETILLAS

Matrimonio.—La señora doña Victoria Meza v. de Bolaños ha tenido la bondad de participarnos el próximo enlace de su estimable hija VICTORIA con el señor don Mariano Padilla h. Agradeciendo debidamente la atención, deseamos á la estimable pareja todo género de felicidades.

Bienvenida.—Tenemos el gusto de enviarla muy cordial al joven Doctor don Rafael Calderón Muñoz, quien después de haber permanecido algunos años en Europa, y adquirido con lucimiento el título de Doctor en Medicina, llegó á Limón en el vapor Ardanrose de Nueva York, y se encuentra desde ayer en esta capital. Lo saludamos con afecto, congratulándonos por su feliz regreso, y damos la enhorabuena á su protector el señor Licenciado don Francisco María Fuentes y á su estimable familia.

También ha regresado la estimable señora doña María de Lines de su viaje á España. Sea bienvenida.

Cartago.—Por la suma de \$ 8,400.00 ha comprado la Municipalidad los edificios de una manzana, que serán destruidos, para convertirla en una nueva plaza. Se indica que ella está situada en punto semicentral de la ciudad.

San Rafael de Heredia.—Se ha permitido la introducción libre de derechos de Aduana, de 711 bultos materiales de hierro para el techo del nuevo templo que llegará próximamente á Limón.

Bagaces.—Al Jefe Político se ha concedido licencia por un mes, durante el cual funcionará como tal el Secretario de dicha oficina.

La Unión.—De la Jefatura Política se ha encargado al Secretario de la misma, por el tiempo que dure el impedimento del propietario.

Uno de los medicamentos más en boga hoy día es la Emulsión de Scott.

Su popularidad se debe no sólo á sus efectos terapéuticos sino también á su gran poder nutritivo.

Don José Antonio Gaudier, Doctor en Medicina y Cirujía.

Certifica: Que hace años viene haciendo uso de la Emulsión de Scott, de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa, siempre con buenos resultados, en las enfermedades del aparato respiratorio. La perfecta combinación de sus componentes, y la facilidad con que es tolerada, aun por los estómagos más delicados, aumentan el valor terapéutico de dicho preparado.

Cayey, Pto. Rico, Julio 19 de 1894.

DR. JOSÉ A. GAUDIER.

REMITIDO.

Señor don
WENCESLAO ECHEVERRÍA.
P.

Estimado compañero:

No conteste U. los insultos que le dirigen en las gacetas de "La Prensa Libre" y demás periódicos, resérvelos para que los una á la acusación; su conducta es bien conocida.

De U. attº servidor;

RICARDO MORA.

San José, 3 de Noviembre de 1896.

Noticias por cable.

Roma, 30.—Hoy murió el Cardenal Príncipe Gustavo Adolfo von Hohenlohe-Schillingsfürst, hermano del Canciller imperial de Alemania; nació en Febrero 23.

de 1823; fué elevado al cardenalato el 22 de Junio de 1866.

Paris, 30.—Despachos oficiales de Antananarivo, Madagascar, anuncian que Ralhan-drianau Paudrig, Ministro del interior y el Príncipe Rotsimanga han sido ajusticiados por complicidad en la conspiración contra la dominación francesa; ha renunciado el primer Ministro Rawitsinbosify.

Londres, 30.—Dice el corresponsal del Daily News en Berlín que se confirma lo que dicen las Hamburger Nachrichten que no hay duda que entre 1884 y 1890 existía un tratado escrito de neutralidad entre Rusia y Alemania. Un despacho de Filipópolis para el Daily Mail dice que el partido Joven Turquía ha rechazado la propuesta del Sultán de reformas generales, amnistía y el nombramiento de un Ministro responsable. Dice el mismo despacho que han causado pánico en Ildiz Kiesk los rumores de una conferencia de las potencias para revisar el tratado de Berlín. A pesar de las averiguaciones que se han hecho, ha sido imposible confirmar la noticia publicada por el Chronicle de que la cuestión anglo-venezolana será arreglada mediante un tribunal de arbitraje.

Enfermedades de los ojos.

JUAN ARREA Y GOSP.
MÉDICO Y CIRUJANO

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona. Nombrado por el Gobierno de Costa Rica, para los establecimientos de beneficencia de San José y para la asistencia gratuita a los pobres de la República.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida, O. á 150 varas al O. del Parque Central.

Revista de la Prensa.

La República y El Heraldo se las toman con La Opinión. Ayer felicitó El Heraldo al mismo colega que hoy ataca. "Es posible, Heraldo, que su lápiz corra demasiado, á propósito de faltas de juicio." Del largo interrogatorio que dirige al candidato de La Opinión, ya también esta otra: si "pondrá raya más honda á los antojos clericales" que el actual mandatario señor Iglesias. No hemos visto La Opinión.

La Prensa Libre perora sobre el "viejo sistema." Parece que con el nuevo sistema ya no le guste romper lanzas. Y pone pica... digo, despropósitos en Flandes... en el campo de la historia. ¡Vaya! ¿y cuándo se escarmentará Ud. con la historia? La historia da á Ud. y á tutti quanti del liberalismo más atroces bofetadas y azotes que á ningún otro partido ó gremio de los pasados tiempos.

La Prensa debè tener consultas con los médicos, quizás con el doctor Bansen. En efecto, sufre de una manía singular de soñar triunfos. ¡Don Quijote! Y se siente feliz, con fortuna, de disparatar así y de escribir chucherías. Es señal de monomanía en grado superlativo. Ella tiene revelaciones también. Aspira á las glorias de santa Brígida. Algún espíritu amigo debe haberle susurrado á los oídos que nuestro amigo Knut está recién llegado de la Siberia. Por adivina puede dársele á La Prensa ciento y un azotes. Se le reta exponga la decantada bondad del liberalismo. "Voy á complacerle," dice. Nada, amigos, nada; y la pobrecita no tiene la culpa; no puede. Se ha metido en camisa de once mil yardas. El espíritu aquél le cuenta muchas leyendas, que la buena de La Prensa da por sucesos históricos. Cuidado, no se deje Ud. em-

bancar. oh Prensa, no compre Ud. gato por liebre, ni mucho menos lo revenda.

Nos da lástima La Prensa; en un acceso del delirio, "se estremece de horror." Su fantasía—algo, nó, bastante mentirosita—le pinta cosas obscenas. No crea Ud. á su fantasía enfermiza. Cúrese, Prensa, y no se "estremece" otra vez de horror.

Poco se confiesa La Prensa Libre. No se lo decimos por reprensión. Las víctimas de la monomanía no son responsables de sus actos, palabras y escritos. En la confesión se requieren juicio sano y buena fe. Con todo, La Prensa Libre quiere saber que algunos curas abstienen de los pecados... futuros. ¿Estará por esto tan descabellada La Prensa? ¿Algún cura la habrá absuelto de antemano de todos sus dislates? El caso es interesante.

Dice La Prensa que en años atrás "tenía más fe en los principios que en los hombres." Se arrepiente de esto: "Sufrimos un engaño estupendo," escribe. Y sigue: "... Creíamos y creemos firmemente que la alternabilidad en el poder es una condición indispensable en el gobierno de una República, pero también creímos en la honradez de Rodríguez, Iglesias, Quirós y otros, y la conducta posterior de éstos prueba lo poco que debe confiarse de la palabra de los hombres." Conque ¿no va á creer en principios ni en hombres? ¿tan sólo á aquél espíritu picarón que le revela tonterías?

El mismo colega dice que disputa con LA UNIÓN CATÓLICA "por no sabe qué asuntos." ¿Eh? ¿No sabe Ud.? Vea: es muy feo eso: escribir largas columnas "por qué sé yo qué historia de especulación político-religiosa." El escribir supone el pensar; la palabra la idea. Si Ud. no sabe sobre qué habla, lo hace Ud. como la lora, oh Prensa, ni más ni menos... Pero no es Ud. una

lora, Ud. es monomaniaca. Y los médicos deben darle lecciones sobre esta cosa que el "decábito dorsal."

Desea La Prensa participar de un "privilegio de decir tonterías." ¡Buena provecho le haga! Se ve: La Prensa es insaciable. Ni crea el colega que nos amosamos por este poco envidiable deseo. El filósofo dice: Nil volitum nisi cognitum.

Se interesa en gran manera La Prensa por El Comercio. Lo celebramos. Las buenas relaciones, quizás traigan alivio y mejoría á la hoja monomaniaca.

El Pabellón Liberal trae una carta firmada "El Pueblo de Alajuela" contra "El Cartaginés" que asegura unánime reelección del señor Iglesias en Cartago. Copiamos de la carta: "Si el Gobierno de nuestra querida Costa Rica lo compusiera exclusivamente don Rafael Iglesias, estaríamos perfectísimamente de acuerdo con su reelección." En la hoja de servicios del actual Presidente figura—según el corresponsal de El Pabellón—"primero: contrarrestar las tendencias del partido católico, pernicioso á todas luces para las desgraciadas naciones en que se ha apoderado." Continúa asegurando de su voto al señor Iglesias, si se rodea de "hombres honrados." Entonces, dice "apolláremes (sic) su reelección ad perpetuum..." rei memoria se quedó probablemente en el tintero. Desear algo tan sólo ad perpetuum, rei memoria no es muy halagüeño.

Nos levanta un falso La Prensa Libre: nos acusa de atacarla porque escribe muy mal, es decir, sin corregir las planas. No es verdad: nosotros no la hemos atacado ni le hemos corregido errores de imprenta. Nos hemos reído de las descabelladas ideas que emite.

TOSAS Y CATARROS.

Como curativo de la Tos y del Catarro no tiene igual la Emulsión de Scott. Hay gran diferencia entre "detener" ó "aliviar" y curar radicalmente un catarro ó tos. No puede haber curación real sin hacer desaparecer la causa de la enfermedad. La Emulsión de Scott devuelve al sistema robustez y fuerzas haciendo que no esté tan expuesto á estas enfermedades. El principio de la Tisis es á menudo un catarro ó tos. Como la

Emulsión de Scott



Marca de Fábrica.

de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa cura tan efectivamente la tos y el catarro, se la considera muy necesaria medicina de familia que es prudente conservar en la casa contra tan frecuentes afecciones. Es agradable al paladar. Los niños la toman con verdadero placer y los transforma de raquíticos y endeblés á fuertes y rollizos, blindándolos, por decirlo así, contra las Tosas y Catarros y otras enfermedades. Pruébese. No hay nada mejor para curar la Anemia.

De venta en las Boticas. Rechácense las imitaciones.

Scott y Bowne, Químicos, Nueva York.

PUNTA RENAS. ALBERTO FAIT & CIA. PUNTA RENAS.

GRAN ALMACEN

AL POR MAYOR Y MENOR—IMPORTACION DIRECTA.

Acaban de recibir un surtido excelente y general de Abarrotes, Vinos, Licores, Cerveza, Géneros de todas calidades, PERFUMERIA, —Hierro redondo y en planchas.—

Especialidad en artículos de Seda de nuestra fábrica de Italia. Se envían muestras á los comerciantes que las soliciten y se aceptan órdenes.

GRAN DEPÓSITO DEL FAMOSO VERMOUTH GANCIA á \$ 13-50 cada uno comprando de DIEZ para arriba.

PRECIOS SIN COMPETENCIA.

Hacemos descuentos considerables por ventas al contado.

Alberto Fait & Cia.

RESTAURANT DEL COMERCIO

7 Avenida, No 152

ALMUERZO.

Plato especial para hoy:

MACARRONES

VINO JARABE

de DUSART

Con Lacto-Fosfato de Cal

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el Vino y Jarabe de Dusart es un reparador de los más energicos. Añanza y endurece los huesos de los niños raquíticos; devuelve el vigor y la actividad á jóvenes débiles, decaídos y linfáticos, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios. En la Tisis facilita la cicatrización de los pulmones. Las mujeres embarazadas que recurren al Vino ó Jarabe de Dusart soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas. El Lacto-Fosfato de cal enriquece la leche de las Nodrizas y preserva á los niños de la Diarrea y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la Dentición se efectúa sin cansancio ni convulsiones. PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

SALUD DE LAS SEÑORAS

APIOLINA-CHAPOTEAUT

La Apiolina Chapoteaut que no debe confundirse con el apio, es el más enérgico de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometen á menudo la salud de las señoras. Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

VINO QUINA, HIERRO

de GRIMAULT y C^o, Farm. en PARIS

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas afecciones, el Histerismo y cuantas dolencias humanas del empobrecimiento de sangre. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstruyendo los huesos y la sangre, el VINO de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y C^o deviene pronto con rapidez á los niños débiles y á las jóvenes pálidas y abatidas; corta los fiebres accesos febriles, la humedad de la orina, y los sudores nocturnos; eficaz en las diarreas rebeldes, facilita las contracciones penosas, y sostiene á los anémicos. Este Vino se prepara con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre QUINA de PELETTIER. Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

Capsulas DE ANTIPIRE

del DOCTOR KNORR

Único inventor. Estas capsulas son el específico seguro para combatir la fiebre, la gripe, el cólico y el dolor de cabeza, el resaca y el dolor de muelas, con especialidad para combatir el catarro. La Antipirina del Dr. KNORR es la única experimentada en los hospitales. El Salicilato de Sosa ha dado origen á la Antipirina, descubierta que es el remedio de los dolores y del dolor. Como garantía exigir el nombre en cada una de ellas. Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

JARABE DE RABANO YODADO

DE GRIMAULT Y C^o

Recomendado por los médicos para combatir el linfatismo, el gurmio, las erupciones de la piel en los niños, páldos, enclenques y delicados; para disolver las glándulas del cuello y despertar el apetito. Cada frasco debe llevar un envoltorio de papel amarillo estampado, con el nombre GRIMAULT ET C^o que se halla también en los prospectos, en filigrana en la pasta del papel. En PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

CARNE y QUINA
El Alimento más reparador, unido al Tónico más energico.

VINO AROUD con QUINA

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLIDIS DE LA CARNE

CARNE y QUINA: son los elementos que entran en la composición de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la *Ascacia* y el *Apocamiento*, en las *Catarras* y *Conalascencias*, contra las *Diarreas* y las *Afecciones del Estomago* y los *Intestinos*. Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, empujar el organismo y prevenir la anemia y las epidemias provocadas por los calores, no se conoce nada superior al *Vino de Quina de Aroud*.

Por mayor, en Paris, en casa de J. FERRE, Farmaceutico, 162, rue Richelieu, Succesor de AROUD. SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIJASE el nombre y la firma **AROUND**

Las Purgas que osan las **PILDORAS DE HAUT** DE PARIS

no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demas purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le conviene, segun sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentacion empleada, uno se decide fácilmente a volver a empezar cuantas veces sea necesario.

PILDORAS BLANCARD
CON Yoduro de Hierro Inalterable

APROBADA POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS.
Aprobada por el Farmacopio oficial francés y autorizada por el Consejo medico de San Petersburgo.

Participando de las propiedades del *Yodo* y del *Hierro*, estas Pildoras convienen especialmente en las enfermedades tan variadas que determina el germen escrofuloso (*tumores*, *obstrucciones* y *humores fríos*, etc.), afecciones contra las cuales son impotentes los simples ferruginos; en la *Clorosis* (*colores pálidos*), *Leucorrea* (*flujos blancos*), la *Amenorrea* (*menstruacion nula ó difícil*), la *Tisis*, la *Sífilis constitucional*, etc. En un oficio con los prácticos un agente terapéutico de los mas benignos para estimular el organismo y modificar las constituciones linfáticas, debiles ó debilitadas.

N. B. — El Yoduro de Hierro impuro ó alterado es un medicamento inútil e irritante. Como prueba de pureza y autenticidad de las verdaderas Pildoras de Blancard, exijase nuestro sello de plata reactiva, nuestra firma adjunta y el sello de la *Union de Fabricantes*.

Farmacéutico de Paris, calle Bonaparte, 40
DESCONFIESE DE LAS FALSIFICACIONES

GARGANTA, VOZ, BOCA
PASTILLAS de DETHAN

MEDALLAS DE MERITO EN PARIS, LONDRA, PORTO.

Recomendadas contra los Males de la Garganta, Extinciones de la voz, Inflammaciones de la boca, Efectos perniciosos del Mercurio, Irritacion que produce el Tabaco, y especialmente a los Señores PREGICADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la Emision de la Voz.

Dr. Adb. DETHAN, en Paris, y en todos depositos de remedios franceses en España. — Precio: 12 rs.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la BOTICA FRANCESA.

SCHWARTZ, LOWE & Co

Esta acreditada casa acaba de recibir:
Gran surtido de CONFITERIA, el mejor que ha llegado al país, conservas, leche condensada, ostiones fresquissimos, té de superior calidad, cognac de las mejores fábricas y cerveza de todas las marcas.

EXCELENTES GÉNEROS de seda, al infimo precio de \$ 8-00 el corte.
MAGNIFICOS VINOS, examinados por el Instituto Nacional de Higiene, á precios más bajos que en los demás establecimientos.
Y en fin, cuanto apetezca el gusto más refinado.

BOTILLERIA ESPAÑOLA.

En este acreditado establecimiento, **VINOS Y LICORES** se encontrará siempre el mejor surtido de

DE LAS SIGUIENTES MARCAS:

VINOS DE JEREZ—E. BOHORQUES & Co—CARMONA & LÓPEZ—CRAMP, SUTER & Co—C. DEL PINO & Co—GUTIÉRREZ HERMANOS.

VINOS DE BURDEOS—W. CHABBANNEAU & Co—CHARLES TARDIEU

COGNAC HENNESSY

ÚNICO AGENTE para la venta de **VINOS DE PRIORATO** de la antigua y acreditada Casa de FRANCISCO PERPIÑA. (Reus—España).

—CANTINA SURTIDA—SERVICIO ESMERADO—
—PRECIOS BARATISIMOS—
VENTAS por MAYOR y MINUDEO.

No olvidarse que este establecimiento se halla situado al lado de La Gran Vía.

Jabonería Nueva.

El depósito de esta Fábrica, se encuentra frente al edificio del mercado, al lado Oeste, donde ofrezco jabones amarillos y barcinos de la mejor calidad, y á precios sumamente bajos.

Gabriel Coronado.

¡Uvas! ¡Uvas!
VENDO SARMIENTOS
á toda persona que desee obtener matas de uvas, puede dirigirse á la

Carpintería y venta de ataúdes
de **PEDRO SUÑOL,**
CALLE DE LA MERCED

ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.
Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

¡Consérvese la Salud!!
MAGNESIA DE SAL—FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.
Efervescente. Antibilioso. Purgante.
El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga.* &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



LA CONTRADOLINA.
Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. **DOSIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.**

HEADLINE El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemicrania,** y todas clases de **Dolores de Cabeza.**
UNA CURA INMEDIATA.—¡NUNCA FALTA!!
De venta en todas las Boticas.

¡Por Mayor!

Arroz; maíz; manteca; harina; Canfin Astral, alambre para cercas; hierro para techos; avena para bestias; cacao; papel para imprenta, muy barato;

CIMENTO ROMANO

de la mejor calidad; parafina y materiales para jabonería; pinturas; aceite y aguarrás; y algunos otros artículos á precios muy bajos.

Gabriel Coronado.

DR. ROS POCHET,
MÉDICO CIRUJANO.

7ª Avenida, Oeste nº 169 y 173.

Especialista en partos y enfermedades de las señoras.
Horas de consulta: de 12 á 3 p. m.
Para las personas que necesiten operarse y sus moradas no reúnan las condiciones que exige la cirugía moderna, ó que residan fuera de la capital, tiene establecido en su oficina, un bien montado gabinete quirúrgico donde los pacientes serán operados y asistidos hasta su completa curación.

DR. M. FISCHER
Cirujano Dentista americano

Frente á la Plaza de Artillería.
ANTIGUO DESPACHO DE LOS DOCTORES CALNEK y ULLOA.

Graduado en la Facultad de Filadelfia é incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica, tiene el honor de ofrecer sus servicios al público en todos los últimos adelantos de esta profesión, garantizando buen éxito en sus operaciones.

Precios equitativos

Curarina de Juan Salas Nieto.

Sorprendentes han sido los resultados obtenidos últimamente por la aplicación de la CURARINA DE JUAN SALAS NIETO, como antídoto contra mordeduras de culebras y toda clase de animales ponzoñosos. El inventor de este gran remedio recomienda muchísimo su eficacia en los casos de *Fiebres palúdicas*, la *Fiebre Amarilla* y la *Colerina* y como preservativo contra estas enfermedades.

Se vende al precio de costo por mayor.
Único importador y Agente General en Costa Rica,
JOSÉ M. CASTILLO G.

DR. ANTONIO GIUSTINIANI

Ha trasladado su despacho á la casa de don Francisco... nº 7ª Avenida, nº 116, 25 varas Noroeste del Parque Central, frente á la "VILLA DE PARIS" de los señores Robles & Romero.

Rafael Meza A.
DENTISTA.

5ª Avenida, Este. Nº 157.
Tip. de San José.